
 

HONORABLE ASAMBLEA:  

 

Los suscritos, David Homero Palafox Celaya y José Luis Castillo 

Godínez, diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario 

Institucional de esta Sexagésima Primera Legislatura, en ejercicio del derecho de iniciativa 

consagrado por los artículos 53, fracción III, de la Constitución Política del Estado de 

Sonora y 32, fracción II de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Sonora, 

comparecemos ante esta Honorable Asamblea con la finalidad de someter a su 

consideración INICIATIVA CON PUNTO DE ACUERDO, CON EL OBJETO DE 

EXHORTAR, RESPETUOSAMENTE, A LA TITULAR DEL PODER EJECUTIVO 

DEL ESTADO, PARA QUE EN EL PROYECTO DE PRESUPUESTO DE 

EGRESOS PARA EL EJERCICIO FISCAL DEL AÑO 2017, ETIQUETE  

RECURSOS PARA EL SOSTENIMIENTO Y CONTINUIDAD DEL PROGRAMA 

DEPORTIVO DEL EQUIPO DE FÚTBOL AMERICANO DE LA UNIVERSIDAD 

DE SONORA, QUE PERMITA SU PARTICIPACIÓN EN COMPETENCIAS 

DEPORTIVAS A NIVEL ESTATAL Y NACIONAL, misma que sustentamos al tenor 

de la siguiente:  

 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS: 

 

Los inicios de la práctica del Fútbol Americano en la Universidad de 

Sonora datan desde la década de 1960, formando parte de la currícula deportiva que se 

ofrecía a los estudiantes y se proyectaba hacía todo el Estado, teniendo una gran aceptación 

que permitió construir una tradición competitiva de aproximadamente 30 años, hasta que en 

el año de 1991, las autoridades universitarias decidieron dejaron de apoyar ésta disciplina 

deportiva, dando por terminadas las actividades oficiales del fútbol americano de la 

Máxima Casa de Estudios de la Entidad, truncando las ansías de los jóvenes atletas que 



 

buscaban continuar practicando éste deporte, y de los estudiantes de nuevo ingreso que 

aspiraban a iniciarse en el mismo. 

 

Sin embargo, era claro que las inquietudes deportivas de los 

universitarios no iban a apagarse tan fácilmente, lo que motivó que en el año 2011, se le 

presentara al Rector de la UNISON, Doctor Heriberto Grijalva Monteverde, un proyecto 

completo de fútbol americano, para que, de nueva cuenta, se diera la oportunidad de 

desarrollar entre la comunidad universitaria, el interés y la práctica de este deporte de forma 

ordenada y estructurada, con miras a hacerlo de nuevo parte de la curricular deportiva de la 

universidad.  

. 

Dicho proyecto, que actualmente se lleva a cabo ya de manera muy 

desarrollada, propone el trabajo en conjunto de las diferentes áreas y escuelas de la 

Institución, aprovechando al máximo los recursos materiales, humanos y de infraestructura 

con los que se cuenta, logrando con esto, darle viabilidad al proyecto y que fuera aceptado, 

proponiendo un convenio en el que, de inicio, la Universidad proporcionaría la 

infraestructura y las facilidades necesarias que tuviera a su alcance para beneficio de los 

deportistas y estudiantes que participaran en el equipo de fútbol, mientras que los 

entrenadores y jugadores solventarían los gastos económicos. 

 

Una vez que se formalizó la reinstalación del futbol americano, el 

primer paso fue solicitar el ingreso del equipo a la Comisión Nacional Deportiva 

Estudiantil de Instituciones Privadas, CONADEIP, la cual es una Liga para escuelas 

privadas exclusivamente, pero que abrió sus puertas a los Búhos de la UNISON, por el 

programa tan completo que se estaba presentando, siendo la primera escuela pública 

aceptada dentro de este grupo de élite en el deporte en general en México. 

 



 

A casi 6 años de iniciadas sus actividades, el equipo ha cumplido con 

su parte en el proyecto presentado y como muestra podemos apreciar los notables 

resultados que han obtenido en tan corto tiempo, y que nuevamente vuelven a poner en alto 

el nombre de nuestra la Universidad de Sonora, a nivel nacional: 

 

 El equipo Buhos de la UNISON, ha logrado tres participaciones en semifinales 

contra universidades de todo el país. 

 

 En la temporada 2013, con un récord de 6 ganados por un perdido, el equipo logró 

la clasificación a las semifinales en donde quedaron eliminados ante el CETYS 

Campus Mexicali, en donde el coach Daniel García fue reconocido por la 

CONADEIP como el entrenador del año y el quarterback Sergio Bringas fue 

distinguido como el novato del año ofensivo. 

 

 En el 2014, dos integrantes del equipo Búhos (Hirám Machado y Alejandro Zepeda) 

fueron elegidos para formar parte de la Selección Nacional Universitaria que 

participó en el 1er Campeonato Mundial Universitario de Fútbol Americano 

celebrado en Uppsala, Suecia, quedando campeones del mundo al vencer en el 

partido de la final a la Selección de Japón por marcador de 14 a 6. 

 

 Subcampeones de la CONADEIP de este año 2016 

 

 Cada año mínimo un jugador es llamado a la Selección Nacional para enfrentar a 

una selección de Estados Unidos. 

 

 En diferentes ocasiones varios jugadores del equipo Búhos, han sido nombrados 

Jugadores de la semana a nivel nacional, por su gran desempeño. 



 

 

 El equipo cuenta con varias menciones en el Libro de Records del Football 

CONADEIP, siendo la más relevante el nombramiento del receptor Fernando 

Duarte, como el mejor de todos los tiempos en yardas mezcladas, y su record sigue 

subiendo.  

A raíz de estos sorprendentes resultados que han dejado clara muestra 

de la solidez del programa de fútbol americano, los integrantes del equipo han solicitado 

que la universidad cumpla con su parte pues no lo ha hecho a cabalidad, ya que fue hasta 

este año que debido a las presiones ejercidas por los universitarios que pertenen al 

programa como jugadores o como entrenadores es que la UNISON realizó pequeñas 

aportaciones pero por medio del apoyo al estudiante no al programa como deporte 

universitario, pues no lo reconoce oficialmente bajo el argumento que no existen recursos 

destinados al fútbol americano, aunque se le ha hecho saber a la autoridad universitaria que 

el deporte justifica la asignación de recursos que se complementen en presupuestos 

gubernamentales, haciendo posible, a su vez, que se derramen hacia las demás disciplinas, 

tal y como acontece a lo largo de todo el país con las distintas universidades que así lo 

hacen, tales como UNAM, IPN, UACH UABC, CETYS, ITESM solo por mencionar 

algunos. 

 

La práctica del fútbol americano aporta grandes beneficios, como son 

los valores imprescindibles en la formación del carácter y del desarrollo de los jugadores. 

Conlleva mucha disciplina durante su preparación con  miras a un torneo, puesto que se 

requieren horas y horas de trabajo en el acondicionamiento físico especializado, trabajo en 

gimnasio, cuidado de la alimentación y del descanso apropiado, así como atención médica 

y psicológica constante y la formación académica obligatoria, entre otros. 

 



 

Pero aun con todos los beneficios comprobados y los resultados 

presentados, el equipo de fútbol americano Búhos de la UNISON sigue sin recibir apoyo 

real por parte de las autoridades universitarias, ya que los pocos incentivos que se han 

otorgado son por medio de los recursos del Fideicomiso de Cuotas para actividades 

estudiantiles no para el deporte en sí; mientras que los demás deportes de la Universidad 

tienen sus propios presupuestos aparte de apoyos e incentivos a los deportistas, cuentan con 

entrenadores contratados y disponen libremente de diferentes beneficios para su 

desempeño.  

 

El contar con recursos propios es primordial, el beneficio a la 

sociedad que representa la labor del equipo es grande pues está forjando hombres de bien, 

con educación en valores y compromiso, jugar fútbol americano con los Búhos de la 

UNISON, además de todo el esfuerzo físico, implica cursar una carrera, pues es 

OBLIGATORIO para jugar dentro de la Liga CONADEIP. 

 

Hasta el año 1991, el fútbol americano universitario contaba con 

todos los apoyos, era un deporte que formaba parte de la curricular deportiva y tenía su 

propio presupuesto, con entrenadores contratados y recursos asignados directamente en el 

presupuesto de la Institución. Hoy no se cuenta con nada de eso y es necesario que se 

destinen recursos a la práctica de este deporte, ya que el nivel que han alcanzado los Búhos 

de la UNISON en el plano nacional, los coloca en un alto nivel de competencia que los 

obliga a realizar viajes a otros Estados para medirse, en los siguientes años, con equipos de 

otras regiones del país que están totalmente apoyados por sus Instituciones educativas.  

 

Como podemos darnos cuenta, la exigencia física y económica de los 

Jugadores y entrenadores ha alcanzado niveles en los que, si no obtienen el apoyo 

presupuestal, ya no podrán seguir subsistiendo un equipo que le ha dado no solo renombre 



 

en el plano deportivo local a nuestra Alma Mater, sino que han elevado el nombre de 

nuestro Estado al plano mundial, al presentarse en otras partes del mundo, con gran calidad 

deportiva. 

 

La viabilidad de poder contar con un abanico de oportunidades en el 

área deportiva de nuestro Estado, proporciona a la juventud más opciones para poder 

desarrollarse deportivamente en diversas disciplinas de alto nivel, brindado oportunidad a 

todas las clases sociales, siendo éste el sello que siempre ha distinguido nuestra Máxima 

Casa de Estudios, por lo que consideramos de suma importancia apoyar al equipo de fútbol 

americano Búhos de la UNISON, en beneficio del deporte sonorense. 

 

En consecuencia, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 

53, fracción III de la Constitución Política del Estado de Sonora y 32, fracción II de la Ley 

Orgánica del Poder Legislativo, sometemos a la consideración de esta Honorable 

Asamblea, la siguiente iniciativa con punto de:  

 

 

ACUERDO 

 

ÚNICO.- El Congreso del Estado de Sonora resuelve exhortar, respetuosamente, a la 

Titular del Poder Ejecutivo del Estado, para que en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 

para el Ejercicio Fiscal del año 2017, etiquete  recursos suficientes para el sostenimiento y 

continuidad del programa deportivo del equipo de fútbol americano de la universidad de 

sonora, que permita su participación en competencias deportivas a nivel estatal y nacional. 

 

Finalmente, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 124, 

fracción III de la Ley Orgánica del Congreso del Estado de Sonora, solicitamos se 

considere el presente asunto como de urgente y obvia resolución y se dispense el trámite de 

comisión para que sea discutido y decidido en su caso, en esta misma sesión. 



 

 

ATENTAMENTE 

Hermosillo, Sonora a 10 de noviembre de 2016. 

 

 

 

DIP. DAVID HOMERO PALAFOX CELAYA. 

 

 

 

 

DIP. JOSÉ LUIS CASTILLO GODÍNEZ 

 

 


